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Impact of quality improvement program in nursing care on theعنوان الرسالة post operative

complication of laproscopic cholecyste ctom
اثر برنامج تحسين نوعية العناية التمريضية في مضاعفات مابعد عملية رفع المرارة بالمنظار

الخلاصة

نظراً لقصر فترة رقود المريض الخاضع لعمليات رفع المرارة بالمنظار في المستشفى فان العناية 
التمريضية في تلك الفترة تعد مهمة جداً لتقديم الرعاية الخاصة للمريض وبشكل دقيق وتقييم حالة المريض بشكل 
مباشر ، فضلاً عن السيطرة على جميع الاعراض والعلامات غير الطبيعية التي قد تقود الى حدوث المضاعفات 
، لذا يجب تحديد كادر تمريضي لديه المام ومعلومات كاملة عن ھذه العمليات ولتحقيق ھذا الهدف تم اعداد 

وقد اجريت . برنامج تثقيفي لتحسين نوعية الرعاية التمريضية لمضاعفات ما بعد عملية رفع المرارة بالمنظار
دراسة تكونت العينة فيها من خمسة وعشرين ممرضاً موزعين على ثلاثة مستويات تعليمية ھي اعدادية 
التمريض والمعهد التقني الطبي وكلية التمريض ، وبناءً على تقييم حاجة المريض للخدمة الامثل في ھذا الحقل 
التخصصي حددت اداة البحث والمكونة من استمارة تحتوي على ثلاثة وخمسين سؤالاً ، وبعد فحص مصداقيتها 
وثباتها من خلال اجراء الدراسة الاستطلاعية وعرض النموذج على الخبراء تم توزيعها على العينة لتقييم 
معلوماتهم حول الموضوع وكانت الاستمارة مقسمة على سبع فقرات ضمت عدداً من الاسئلة تناولت موضوعات 
عديدة تم شرحها خلال البرنامج التثقيفي ، وبعد انهاء البرنامج تم عرض نفس الاستمارة على العينة لقياس مدى 
فاعلية البرنامج ، وقد اوضحت النتائج وجود فروق ذات دلالة عالية المعنوية لكافة المستويات في غالبية الفقرات 

، كما اظهرت النتائج عدم وجود تاثير للبرنامج في فقرة الفحوصات التشخيصية لعينة ) ٠.٠٠٠ > P(بنسبة 
وعند ضم فقرات المعلومات الى جانب فقرات . المعهد الطبي وفقرة العلامات الحيوية لعينة كلية التمريض

. المهارات اظهرت النتائج وجود فروق ذات دلالة عالية المعنوية بعد البرنامج

ABSTRACT
Nursing care during this period is very important to the patient. Because it 

enables the nurse to evaluate. The condition of the patient and controlling all abnormal 

signs and symptoms which may leads to complications. The aim of the study is to 

prepare an efficient nursing staff who can detect the complications, as early as 

possible.The sample of this study consists of twenty five nurses distributed on three 

levels of education, secondary school of nursing, technical institutes and nursing 

college. According to the assessment of nursing staff in this field of specialization, the 

tool of this research is prepared. It consists of a questionnaire which contains thirty 

five items, whose reliability and validity have been achieved through a pilot study, and 

through exposing it to expressed.. The results of this study reveal highly significant 

differences for all level of education and for the most items (P > 0.000). When taken 

separately the knowledge and practice items, the results show highly significant 

difference after the applications of the educational program (P > 0.000).
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